



EDITORIAL



Natasha García, nuestra Coordinadora es María Soledad Piñeiro y nuestra secretaria Macarena Rebollado. Este año también comenzaremos a trabajar los temas de masculinidades, medioambiente desde un enfoque de derechos fundamentales y acceso a la justicia.

Tenemos reuniones cada dos meses, y cada una de estas comienza con una capacitación en temas de interés para el grupo, este sábado 27 de marzo contaremos con la Directora de Amnistía internacional, Ana Piquer, quien nos hablará de los informes sobre violaciones a los ddhh durante el estallido social.

Este año para la conmemoración del día internacional de la Mujer quisimos visibilizar a las mujeres trans, para lo que organizamos un Escuchatorio para oír sus voces, en el que presentamos el video creado por el Colectivo **Justa Memoria**....pero de eso les contaremos luego.....

Si te perdiste ese maravilloso trabajo audiovisual puedes verlo en

<https://youtu.be/Jo3MaktLoDE>

En este número queremos contarles un poco de nosotros. Somos un grupo de jueces y juezas que somos parte de la Asociación Nacional de Magistradas y Magistrados, que desde el año 2013 trabajamos para visibilizar los derechos humanos de las mujeres, personas con discapacidad, migrantes, pueblos originarios, personas de la diversidad sexual, personas privadas de libertad, etc. Somos en la actualidad 50 integrantes. Nuestra directora a cargo es



Escuchatorio
"Identidades
feministas,
trans y justicia"

**Mujeres
somos
todas**

9 de marzo
18.00
a 20.00 hrs.

Presentación
Video Colectivo
Justa Memoria

Intervienen:

-  **Magdaléna Fabrizi**, Psicóloga
Asesora de Colectiva Transforma
-  **Valentína Verbal**, Interculturalista
Docente en Historia
Florida International University
-  **Macarena Rebollado**, Abogada,
Jefe de Fichas de Santiago
Magister en Derechos Públicos, Maestr en Derecho y Género
-  **Ximena Gausché**, Directora Proj. R20202 (21/12/2011)
Especialista de actuación para la atención en justicia con
"enfoque de género y diversidad" Lúbal

Presencia y Medios:

-  **María Soledad Piñeiro**, Ministra SCA de Substancia,
Coordinadora Comisión de Derechos Humanos y Género,
Asociación Nacional de Magistradas y Magistrados de Chile

Organizan:

-  Consejo de Dirección
Judicial de Chile
Asociación Nacional de
Magistradas y Magistrados
- 
- 
- 

Transmisión: Facebook/Justa Memoria

UN AÑO MUY PARTICULAR

María Soledad Piñeiro Fuenzalida
Coordinadora



La singular forma de vida que nos ha tocado este año y que, sin duda, se prolongará por más tiempo del que queremos, también nos ha remecido en cómo hemos debido reorganizar y reenfocar la forma en que debemos proteger los derechos humanos. Hemos visto muy de cerca las diferencias sociales que parecían ser menos intensas y extendidas, las que además se han profundizado.

En ese contexto, han sido las mujeres las más afectadas, muchas han renunciado a sus trabajos para estar al cuidado de sus hijas e hijos menores o cuidar a familiares enfermos o con discapacidad. También se ha conocido la baja de las pensiones durante el 2020 particularmente para las mujeres. Por último, ya hay estudios que nos alertan indicando que durante el 2020 aumentó la brecha que se había superado en los diez últimos años en los avances de derechos y oportunidades para las mujeres.

Por eso conmemorar este 8 de marzo el Día Internacional de la Mujer nos encuentra en una especial situación en que debemos reforzar nuestro trabajo y estrategias por los derechos de las mujeres. Esta vez pensamos en la diversidad e inclusión, por eso nuestro lema fue “Mujeres Somos Todas”. La actividad central, a nivel nacional, ejecutada junto al proyecto Fondef “Protocolo de actuación para la atención en justicia con enfoque de género y diversidad” de la U. de Concepción, apuntó a visibilizar a las mujeres trans y su relación con la justicia, fue una muy bonita jornada en donde se destacó el video “Somos Todas” del colectivo Justa Memoria, que recogió los testimonios de Alexandra Paz Zavala, Katty Eliana Parra Apablaza, Isis Teao, Antonia Sofía Cabrera Pizarro, Claudia Ancapan Quilape, mujeres trans de distintos espacios socioculturales y geográficos. Las regionales se adherieron con distintas actividades adaptándolas al objetivo principal. Quiero agradecer a las y los miembros de esta comisión por impulsar esta conmemoración, con tan emocionantes resultados

Los desafíos de este año son históricos, esencialmente vinculados al proceso constituyente, en donde no solo tenemos que expresarnos sobre lo que como ANMM venimos relevando sobre la indispensable modificación orgánica del poder judicial, sino también sobre cómo abordar la protección de los derechos humanos y en particular los que como juezas y jueces vemos habitualmente en nuestros estrados como los relativos a NNA, violencia de género, discriminación en sus diversas manifestaciones. Podemos ser una voz que aporte al debate y sobre todo a las soluciones.

Actividades
Asociaciones Regionales de Magistradas y Magistrados
Del Poder Judicial de la Mujer 2021

1. Regional Arica (1 de marzo, 10:00 hrs.)
Cineforum: “El Poder Judicial de la Mujer”
Cineforum: “El Poder Judicial de la Mujer”
Cineforum: “El Poder Judicial de la Mujer”
2. Regional Temuco (8 de marzo, 10:00 hrs.)
Cineforum: “El Poder Judicial de la Mujer”
Cineforum: “El Poder Judicial de la Mujer”
Cineforum: “El Poder Judicial de la Mujer”
3. Regional Antofagasta (8 de marzo, 10:00 hrs.)
Cineforum: “El Poder Judicial de la Mujer”
Cineforum: “El Poder Judicial de la Mujer”
Cineforum: “El Poder Judicial de la Mujer”
4. Regional Valparaíso (18 de marzo, 10:00 hrs.)
Cineforum: “El Poder Judicial de la Mujer”
Cineforum: “El Poder Judicial de la Mujer”
Cineforum: “El Poder Judicial de la Mujer”
5. Regional Valdivia (18 de marzo, 10:00 hrs.)
Cineforum: “El Poder Judicial de la Mujer”
Cineforum: “El Poder Judicial de la Mujer”
Cineforum: “El Poder Judicial de la Mujer”
6. Regional Magallanes (18 de marzo, 10:00 hrs.)
Cineforum: “El Poder Judicial de la Mujer”
Cineforum: “El Poder Judicial de la Mujer”
Cineforum: “El Poder Judicial de la Mujer”

Día Internacional de la Mujer

Ha sido un año de incertidumbre, angustia y cansancio, pero no ha mermado el trabajo gremial, el que nos ha servido para mantenernos más unidas/os, apoyándonos mutuamente en momento estresantes, el chat se relajó (gracias señora secretaria!!) y nos sirvió de espacio para debatir, acordar pero también para acompañar y reír. Sigamos en esa senda de aprendizaje, compañerismo y trabajo colaborativo y comprometido.

SOMOS TODAS



El **colectivo Justa Memoria** surge como una necesidad de expresar, a través del arte, la vivencia de los derechos humanos, desde distintas perspectivas: de una parte, la de las personas titulares de aquellos, de otra, la de las juezas y jueces que están obligados a garantizarlos; para graficar, cómo esta convergencia entre titulares y órganos de protección, se produce.

La producción titulada **"Somos Todas"**, visibiliza el camino que cinco mujeres trans chilenas, recorrieron en búsqueda del reconocimiento de su identidad de género y su acercamiento al

sistema judicial. De esta forma nos convoca a reflexionar sobre la necesidad de construir una sociedad inclusiva y constituírnos como una administración de justicia capaz de dimensionar a cada individuo en la complejidad de su ser, sin soslayar ninguna de las condiciones que pudieren situarle en un foco de discriminación, incorporando la interseccionalidad en el análisis jurídico.

Al afrontar el desafío de ilustrar un nuevo 8 de marzo, el colectivo analizó diversas temáticas relativas a la reivindicación de los derechos de las mujeres, situando su objetivo en la vivencia de las mujeres trans, orientando el proceso a relevar su dignidad e identidad desde un punto de vista de los derechos fundamentales, determinando la forma en que se recabarían las experiencias, -a través de entrevistas de corte intimista-, y cómo se lo daría a conocer, -mediante un material audiovisual con contenido narrativo y musical.

De esta forma se dispuso una fase inicial de estudio biográfico de las entrevistadas, y una fase final de conversación-entrevista desarrollada para cada una en base al estudio previo, por sus entrevistadores.

En un proceso paralelo y mutuamente alimentado, pasaron a habitar el silencio dos canciones: “Soy mujer”, escrita y compuesta por la Magistrada Pilar Villarroel, y “Somos todas”, cuya letra inspirada en el libro “Rebeldía, resistencia y Amor” de Daniela Vega, fue escrita y su música compuesta también por Pilar, ambas interpretadas en sus voces y acordes por juezas y jueces del colectivo.

Este trabajo propone sumergirse en las historias de nuestras entrevistadas, mediante un ejercicio de descubrimiento de su diversidad y a la vez de reconocimiento de su pertenencia a un colectivo mayor, históricamente discriminado: Las mujeres. Afirmando, sin dejar lugar a dudas: SOMOS TODAS.

Citando a Claudia Ancapán: “La diferencia construye al ser humano, no lo destruye”



Comisión de Derechos
Humanos y Género
Asociación Nacional
de Magistradas y
Magistrados

